#### 11 de septiembre de 2025



Sheinbaum asegura que Pemex ya no requerirá apoyo fiscal en 2027

El gobierno de México presentó las líneas generales del Paquete Económico 2026, con un énfasis en el rescate de Pemex, cuya pesada deuda —calificada por la por la presidenta Claudia Sheinbaum como la "maldita deuda corrupta de Calderón y Peña"— se concentra en vencimientos durante 2025 y 2026.

El gobierno de México presentó este miércoles las líneas generales del <u>Paquete Económico 2026</u>, con un énfasis en el rescate financiero de Petróleos Mexicanos (Pemex), cuya pesada deuda — calificada por la por la presidenta Claudia Sheinbaum como la "maldita deuda corrupta de Calderón y Peña"— se concentra en vencimientos durante 2025 y 2026.

El secretario de Hacienda y Crédito Público, **Edgar Amador Zamora**, explicó que el 46% de la deuda total de Pemex vence durante el actual sexenio, y que los años 2025 y 2026 concentran el 26% de esos vencimientos, lo que obliga al gobierno a destinar recursos públicos extraordinarios. "Estamos frente a una pared de pagos que no se puede evadir: los compromisos adquiridos en gobiernos anteriores vencen ahora y representan una presión directa sobre las finanzas nacionales", señaló.

De acuerdo con los datos presentados, en los sexenios de **Felipe Calderón** y **Enrique Peña Nieto** la deuda de Pemex se elevó de 43,000 millones de dólares a 105,000 millones, un incremento del 130% en apenas una década. Durante ese mismo periodo, añadió, la <u>producción de gasolinas</u>, diésel y petroquímicos se desplomó, cuestionando el destino de los recursos adquiridos vía endeudamiento.

De acuerdo con el secretario, la estrategia de Hacienda ha permitido que la empresa productiva del Estado mejore su perfil financiero. Recordó que, tras una operación de refinanciamiento en 2025, Pemex obtuvo por primera vez en 11 años un aumento en su calificación crediticia, hecho que consideró un "aval de los mercados" a la política de apoyo del gobierno federal.

La mandataria mexicana, por su parte, fue enfática al responsabilizar a esas administraciones por lo que denominó "la maldita deuda corrupta de Calderón y Peña", que calificó como un lastre para las finanzas nacionales.

"El próximo año Pemex tendría que pagar por sí solo 250,000 millones de pesos en vencimientos e intereses. Eso equivale a más de **tres veces el costo total del AIFA**. Es impagable sin apoyo del gobierno", sostuvo Sheinbaum Pardo.

La mandataria argumentó que, de permitir que Pemex enfrente en solitario sus compromisos, la empresa pagaría intereses "mucho más caros", dada su calificación crediticia. Por ello, Hacienda está absorbiendo parte del financiamiento. Según su opinión, la estrategia ya arrojó resultados, destacó, pues en 2025 una agencia internacional elevó por primera vez en 11 años la calificación de la petrolera.

Sheinbaum aseguró que el objetivo del gobierno es cubrir los vencimientos de 2025 y 2026 para que a partir de 2027 Pemex ya no requiera respaldo federal. "Ese es el compromiso: consolidar a Pemex como una empresa productiva del Estado, autosuficiente y estratégica para el país. En el 27 la petrolera se sostiene por sí sola", afirmó.

Además, insistió en que el rescate de Pemex no es opcional, sino una obligación del Estado mexicano, al tratarse de una empresa pública y patrimonio nacional. "Pemex es de las y los mexicanos. No lo vamos a dejar quebrar por una deuda corrupta e irresponsable que no generó producción, sino pérdidas. Nuestro deber es sanearlo y asegurar su futuro", subrayó. El Economista

### 11 de septiembre de 2025



# Petróleo sube 1.66% tras ataque israelí en Doha; exceso de oferta limita las ganancias

El petróleo subió la sesión de este miércoles en respuesta al ataque israelí a líderes de Hamás en Qatar y al derribo en Polonia de aviones no tripulados, mientras Estados Unidos presionaba para imponer más sanciones a los compradores de crudo ruso, pero la preocupación por el exceso de oferta limitó las ganancias.

El **petróleo** subió la sesión de este miércoles en respuesta al <u>ataque israelí a líderes de Hamás en Qatar</u> y al derribo en Polonia de aviones no tripulados, mientras Estados Unidos presionaba para imponer más sanciones a los compradores de crudo ruso, pero la preocupación por el exceso de oferta limitó las ganancias.

Los futuros del crudo **Brent** subieron 1.10 dólares, o un 1.66%, hasta los 67.49 dólares por barril, y los del crudo **West Texas Intermediate** de Estados Unidos ganaron 1.04 dólares, o un 1.66%, para cerrar en los 63.67 dólares.

Los precios habían subido un 0.6% en la sesión anterior después de que Israel dijo que había atacado a líderes del grupo palestino Hamás en Doha.

Ambos referentes subieron casi un 2% poco después del ataque, pero luego borraron gran parte de sus ganancias.

La **tensión geopolítica** también aumentó después de que Polonia derribó aviones no tripulados durante un ataque ruso generalizado en el oeste de Ucrania el miércoles, marcando la primera vez que un miembro de la OTAN dispara en la guerra.

Sin embargo, no hubo una amenaza inmediata de interrupción del suministro.

"La oscura nube del superávit está (...) planeando sobre el mercado, con el Brent cotizando a dos dólares menos que el martes pasado. Las primas de riesgo geopolítico en el petróleo rara vez duran mucho tiempo a menos que haya una interrupción real del suministro", dijeron analistas de SEB.

Por otra parte, el presidente de Estados Unidos, **Donald Trump**, instó a la Unión Europea a imponer aranceles del 100% a China e India como estrategia para presionar al presidente ruso, Vladimir Putin, según fuentes.

La jefa de la Comisión Europea, **Ursula von der Leyen**, dijo este miércoles que el bloque estaba considerando una eliminación más rápida de los combustibles fósiles rusos como parte de las nuevas medidas contra Moscú.

Pero las perspectivas de la oferta siguen siendo bajistas. La Administración de Información de Energía de Estados Unidos (EIA) advirtió que los precios mundiales del crudo sufrirán una presión significativa en los próximos meses debido al aumento de los inventarios a medida que la OPEP+ incremente la producción.

Las existencias de crudo, gasolina y destilados en Estados Unidos aumentaron la semana pasada, según datos de la EIA. El Economista

## Gobierno casi duplicará aportación de capital a Pemex para 2026

Previo a que el Plan Estratégico de Pemex surta efecto y logre que la petrolera sea autosuficiente, el siguiente año el gobierno de Claudia Sheinbaum le transferirá 263,500 millones de pesos, de acuerdo con el Paquete Económico 2026.

Previo a que el <u>Plan Estratégico de Petróleos Mexicanos</u> (Pemex) surta efecto y logre que la petrolera sea autosuficiente, el siguiente año el gobierno de **Claudia Sheinbaum** le transferirá 263,500 millones de pesos, de acuerdo con el **Paquete Económico 2026**.

Los **Criterios Generales de Política Económica** (CGPE) detallaron que la petrolera continuará recibiendo una línea presupuestal, la cual incrementará respecto a los 136,000 millones aprobados este año.

"Se prevé una transferencia del Gobierno Federal por 263,500 millones de pesos destinada al pago de amortizaciones de deuda de mercado y créditos bancarios contratados en años anteriores. Este apoyo está condicionado a que Pemex mejore su balance financiero en la misma magnitud, lo que asegura que la operación no tenga impacto en el déficit del Sector Público, dado que las amortizaciones de deuda se registran como reducción de pasivos y no como gasto presupuestario", detalló la dependencia a cargo de **Édgar Amador Zamora**.

De esta manera, Pemex contará con esta línea presupuestaria – que se contabiliza como ingresos para la petrolera – por tercer año consecutivo, previo a que la petrolera pueda ser autosuficiente, de acuerdo con el Plan Estratégico que se presentó en semanas pasadas.

"Asimismo, se busca que, en la medida de lo posible, el saldo de la **deuda pública de Pemex** al cierre del 2026 sea menor al observado en el 2025, con lo cual la empresa mostraría un desendeudamiento neto. Este respaldo se complementará con otras medidas de fortalecimiento financiero, como la estrategia integral para mejorar su liquidez, la optimización de su perfil de vencimientos y la reducción de pasivos con proveedores y de su costo financiero", agregó Hacienda.

En el caso del régimen fiscal de Pemex, Hacienda indicó que el próximo año se mantendrán los términos vigentes, esto para apoyar las actividades de la empresa y contribuir al fortalecimiento de su situación financiera.

Respecto al precio de la **Mezcla Mexicana de Exportación**, Hacienda indicó que este será de 54.9 dólares por barril el siguiente año, mientras que la producción petrolera nacional se alineará con el objetivo de 1.8 millones de barriles diarios impulsado por el Plan Estratégico de la petrolera, que contempla más de 20 proyectos de exploración y producción con participación privada y en esquemas de inversión mixta. El Economista

#### 11 de septiembre de 2025



# Sener, la ganadora en el presupuesto gracias a Pemex

**S**e prevé una transferencia del Gobierno a la petrolera por 263,500 mdp, destinada al pago de amortizaciones de deuda de mercado y créditos bancarios.

La Secretaría de Energía (Sener) fue la gran ganadora del presupuesto para el siguiente año, al tener el mayor incremento en su gasto, de acuerdo con lo presentado en el Paquete Económico 2026.

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 2026 propone un gasto total para Sener de 267,439 millones de pesos para el siguiente año, el cual será absorbido casi en su totalidad por transferencias a Petróleos Mexicanos (Pemex).

"Se prevé una transferencia del Gobierno Federal por 263,500 millones de pesos destinada al pago de amortizaciones de deuda de mercado y créditos bancarios contratados en años anteriores. Este apoyo está condicionado a que Pemex mejore su balance financiero en la misma magnitud, lo que asegura que la operación no tenga impacto en el déficit del Sector Público, dado que las amortizaciones de deuda se registran como reducción de pasivos y no como gasto presupuestario", detalló la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Otra ganadora fue la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones, cuyo gasto propuesto es de 3,853 millones de pesos, pero representa un crecimiento de 23.7% anual.

En tercer lugar, quedó el nuevo Poder Judicial, que el siguiente año se estrenará con un presupuesto de 85,960 millones de pesos, 17% más en comparación anual.

#### Las perdedoras

En un año donde continuará la consolidación fiscal, pero no se esperan recortes en general al gasto público, el gran perdedor es el Instituto Nacional Electoral (INE), que tendrá un presupuesto de 22,837 millones de pesos, 18.3% menos en su comparación anual.

Le siguió la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, con un gasto de 60,111 millones de pesos, 17.5% menos en comparación anual, mientras que la Secretaría de Cultura tendrá 13,097 millones de pesos, 16.1% menos que este año.

El presupuesto para el próximo año se propone en 10.1 billones de pesos, esto es un incremento anual de 5.9%, con unos Requerimientos Financieros del Sector Público (RFSP) en 4.1 por ciento. El Economista

#### Ingresos petroleros subirán 1.9% si Pemex incrementa producción en 2025: Hacienda

Hacienda espera que Pemex pueda producir 1 millón 794 mil barriles diarios de crudo en 2026, según el PEF.

Los ingresos petroleros del país podrían aumentar 1.9 por ciento en términos reales durante 2026 si Petróleos Mexicanos (Pemex) logra incrementar en 80 mil barriles diarios la producción de crudo, reveló el Paquete Económico 2026 publicado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). De manera puntual, Hacienda espera que Pemex produzca un aproximado de 1 millón 714 mil barriles diarios durante 2025, mientras que para el próximo año se estima una producción de 1 millón 794 mil barriles diarios de hidrocarburos líquidos.

De este modo, <u>Pemex se quedaría a solo 6 mil barriles diarios de cumplir la meta sexenal</u> de la presidenta Claudia Sheinbaum, fijada en 1 millón 800 mil barriles. El objetivo se alcanzaría hasta 2027, cuando la petrolera y sus socios proyectan una producción de 1 millón 806 mil barriles diarios, de acuerdo con estimaciones de Hacienda.

Sin embargo, las arcas públicas tendrán que enfrentar el reto de menores precios del crudo y un recorte en las exportaciones. Para el próximo año, <u>Pemex</u> espera vender únicamente un promedio de 521 mil barriles diarios de crudo, lo que representaría un recorte de 15.4 por ciento respecto a las exportaciones que se estiman para 2025.

Además, el **precio del petróleo** oscilaría en los 54.9 dólares por barril en 2026, lo que se traduciría en una disminución de 11.5 por ciento respecto a 2025. Adicionalmente, se espera que las empresas privadas que operan en el país alcancen una producción histórica de 119 mil barriles diarios de hidrocarburos, lo que representaría un incremento anual de 133.3 por ciento.

La Secretaría de Hacienda que lidera Edgar Amador considera a la industria petrolera como tres de los seis riesgos fiscales de corto plazo del país. En primer lugar, porque un dólar adicional en el precio del petróleo se traduce en un incremento de 11.6 mil millones de pesos en los ingresos petroleros.

Como segundo riesgo, se estima que un aumento de 50 mil barriles diarios de extracción de crudo puede generar 23.7 mil millones de pesos para las arcas públicas.

Finalmente, si hay una apreciación de 20 centavos en el tipo de cambio se reducen los ingresos petroleros en 8.3 mil millones de pesos, debido a menores ingresos por exportaciones de crudo.

Para este año, los **ingresos petroleros** aún representan el 2.7 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), una cifra 0.1 por ciento inferior respecto a 2024 y 175.2 mil millones por debajo de lo programado, debido a una menor producción de hidrocarburos que fue compensada parcialmente por un mayor precio del petróleo. El Financiero

#### 11 de septiembre de 2025



Gobierno pide casi doble de presupuesto para Pemex: Solicita 263.5 mil mdp, el mayor 'rescate' desde 2021

El apoyo para Pemex en 2026 casi duplica los 136 mil millones de pesos asignados en 2025 y se perfila como el mayor respaldo financiero para la petrolera desde 2021.

En 2026, el <u>Gobierno de Sheinbaum</u> inyectará **263 mil 500 millones de pesos** a <u>Petróleos Mexicanos</u> (<u>Pemex</u>) para garantizar el pago de su deuda y créditos bancarios, reveló el Paquete Económico 2026 presentado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

El apoyo contemplado para 2026 casi duplica los **136** mil millones de pesos asignados a Pemex en 2025 y se perfila como el mayor respaldo financiero para la petrolera desde 2021, cuando recibió 316 mil 400 millones de pesos.

Hasta el primer semestre del año, Pemex ya había recibido **94.5 mil millones de pesos** por concepto de aportaciones de capital, lo que equivale al 69.4 por ciento del monto aprobado en el <u>Presupuesto de Egresos de la Federación</u> para todo el ejercicio fiscal 2025.

"Este apoyo está condicionado a que Pemex mejore su balance financiero en la misma magnitud, lo que asegura que la operación no tenga impacto en el déficit del Sector Público, dado que las amortizaciones de deuda se registran como reducción de pasivos y no como gasto presupuestario", se puede leer en el documento.

En agosto, **Pemex presentó su Plan Estratégico 2025-2035**, en el que se destacó que la Secretaría de Hacienda <u>apoyaría financieramente a Pemex</u> durante 2025 y 2026, sin embargo, a partir de 2027, la petrolera ya no requeriría de ayuda para pagar sus amortizaciones de deuda, ya que podrá hacerlo con recursos propios.

Asimismo, se busca que, en la medida de lo posible, el saldo de la deuda pública de **Pemex al cierre de 2026** sea menor al observado en 2025, con lo cual la empresa mostraría un desendeudamiento neto.

"Este respaldo se complementará con otras medidas de fortalecimiento financiero, como la estrategia integral para mejorar su liquidez, la optimización de su perfil de vencimientos y la reducción de pasivos con proveedores y de su costo financiero", añadió el Paquete Económico.

El presupuesto de Pemex también se verá beneficiado para el próximo año, ya que recibirá un monto de **517 mil 362 millones 81 mil 940 pesos**, lo que representa un incremento anual de 7.7 por ciento en términos reales.

# ¿Por qué el plan de Sheinbaum para Pemex le agradó a Moody's?

Moody's recalcó que el plan para Pemex marca un cambio en el enfoque del Gobierno, con tres transacciones coordinadas que representan un paso significativo para fortalecer su posición financiera.

Sin embargo, dijo, Pemex continúa enfrentando desafíos estructurales persistentes que prevemos seguirán presionando su desempeño financiero y resultarán en un flujo de efectivo libre negativo sostenido.

Moody's enfatizó que si bien dicho el **Plan Estratégico** para **Pemex** describe el posible uso del Fondo de Inversión para financiar inversiones de capital, es fundamental contar con más detalles para evaluar su viabilidad y atractivo para el sector privado.

La agencia resaltó que Pemex aún enfrenta importantes necesidades de efectivo relacionadas con pérdidas operativas, pagos a proveedores y amortizaciones de deuda. El Financiero



### 11 de septiembre de 2025



Sheinbaum va por pensiones millonarias y 'abusivas' de LyFC y Pemex: Mandará reforma constitucional

La Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno detectó que hay un caso en el que un extrabajador de Luz y Fuerza del Centro recibe una pensión de un millón de pesos al mes.

Otra iniciativa más para el <u>nuevo periodo de sesiones</u> <u>en el Congreso</u>: La presidenta Claudia Sheinbaum anunció una reforma constitucional para eliminar <u>pensiones millonarias a extrabajadores de Luz y Fuerza del Centro y Petróleos Mexicanos</u>.

En el caso de <u>Luz y Fuerza del Centro, tras la impulsiva liquidación hecha por el expresidente Felipe Calderón</u>, funcionarios de confianza quedaron con una pensión de **un millón de pesos al mes**, mientras que hay otros extrabajadores "que no recibieron nada", criticó la mandataria.

Sheinbaum criticó que los mismos casos ocurrieron en Pemex, en donde personas que laboraron por pocos años tienen pensiones de hasta 400 mil pesos al mes.

"Para no afectar ningún derecho, para ellos solo (se puede modificar) con una reforma constitucional que ponga un límite a este abuso", adelantó.

# ¿Qué sabemos de las pensiones millonarias de Luz y Fuerza del Centro y Pemex?

En el caso de exfuncionarios de Pemex y Luz y Fuerza, algunos jubilados reciben cantidades que rebasan el sueldo de la presidenta, lo que ha llevado a la mandataria a calificar estas pensiones como "ofensivas" para el pueblo de México.

Según la Secretaría Anticorrupción y Buen Gobierno, se han revelado datos impactantes sobre las pensiones que reciben extrabajadores de estas empresas:

#### Pensiones millonarias en Luz y Fuerza del Centro

Se pagan 28 mil 74 millones de pesos anuales a 14 mil 73 extrabajadores. De ellos, 9 mil 457 reciben entre 100 mil y 1 millón de pesos mensuales.

"Si nosotros comparamos con el promedio mensual (de pensiones) del Inegi, que son 7 mil pesos en promedio, los extrabajadores de Luz y Fuerza del Centro reciben 140 veces más", criticó Raquel Buenrostro, secretaria Anticorrupción y de Buen Gobierno en la 'mañanera' del 29 de agosto.

#### Pensiones millonarias en Pemex

El monto anual destinado a pensiones es de 24 mil 844 millones de pesos para 22 mil 316 jubilados. En este caso, 544 pensionados reciben más que la presidenta, sumando un total de mil 827 millones de pesos.

"El que bajó los sueldos fue la administración pasada del presidente Andrés Manuel, pero, aun así, de los exfuncionarios que son antes de la administración del Presidente López Obrador", aclaró la secretaria Buenrostro.

### ¿Por qué es importante regular las pensiones en México?

Es crucial para asegurar la sostenibilidad del sistema de pensiones en el país. Las pensiones millonarias no solo representan un gasto excesivo para el erario, sino que también contribuyen a la desigualdad social en un contexto donde muchos trabajadores no cuentan con beneficios adecuados.

Para abordar el problema de las pensiones, el gobierno ha establecido mesas de trabajo con diversas instituciones, incluyendo la Consejería Jurídica, el IMSS, el ISSSTE, y otras dependencias relevantes.

Se emitirán circulares para normar los requisitos del pase de supervivencia y se firmarán convenios para actualizar los padrones de pensionados, asegurando una gestión más transparente y eficiente. El Financiero

#### 11 de septiembre de 2025



Subidón energético: SENER se lleva el aumento más alto en el Paquete Económico 2026

La Secretaría de Energía se perfila como una de las ganadoras del Paquete Económico 2026 con un aumento histórico de 86.8% en su presupuesto.

El <u>Paquete Económico 2026</u> prevé un presupuesto de **267 mil 439 millones de pesos** para la <u>Secretaría de Energía (SENER)</u>, lo que representaría **un incremento anual de 86.8 por ciento** en términos reales.

De esta manera, la Secretaría de Energía obtendría el aumento más alto de recursos entre todas las dependencias federales en 2026.

Además, sería la tercera dependencia con mayor presupuesto, solo por debajo de la <u>Secretaría de Bienestar (674 mil 510 millones de pesos)</u> y la **Secretaría de Educación Pública** (513 mil 015 millones de pesos).

# ¿Por qué SENER es la tercera secretaría con mayor presupuesto?

No obstante, el 98.5 por ciento del presupuesto de la SENER (263 mil 699 millones de pesos) se destinará a proyectos vinculados con la **política de hidrocarburos** del país, <u>principalmente para Pemex</u>.

La dependencia encabezada por Luz Elena González también recibirá más recursos porque absorberá las funciones regulatorias de las extintas: Comisión Reguladora de Energía (CRE) y Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH).

La Comisión Nacional de Energía (CNE) dispondrá de 128 millones 611 mil 318 pesos durante su primer año de operación, con lo que se busca atender el otorgamiento de permisos en materia de electricidad e hidrocarburos.

La SENER también administra diversos órganos desconcentrados que contribuyen a cumplir con sus objetivos.

En el caso de <u>Litio para México</u>, se etiquetaron 13 millones 975 mil 401 pesos, lo que representa un incremento anual de 4.7 por ciento en términos reales.

La SENER indicó que, en el marco del Plan de Fortalecimiento y Expansión del Sistema Eléctrico Nacional 2025–2030, se invertirán recursos para garantizar un abasto de energía suficiente, sostenible y accesible en beneficio de los hogares y del desarrollo de la industria nacional.

Al mismo tiempo, se impulsarán proyectos de producción y refinación de hidrocarburos que fortalezcan el suministro interno, con la participación complementaria del sector privado, conforme a lo previsto en el Plan Nacional de Desarrollo (PND) 2025–2030.

#### ¿Cuánto crecerá la economía de México?

Con base al Paquete Económico para 2026, se tiene previsto que un crecimiento del Producto Interno Bruto dentro del rango de entre 1.8 y 2.3 por ciento, ello supera las primeras expectativas que eran de 1.5 y 2.5 pro ciento.

El Paquete Económico, que incluye el presupuesto para el año fiscal 2026, contempla un gasto orientado a programas sociales, infraestructura y transición energética.

El documento también incluye un <u>aumento a Impuestos</u>
<u>Especiales Sobre la Renta (IEPS)</u> en algunos
productos como los refrescos, el tabaco y los
videojuegos violentos, que afectan directamente al **bolsillo de los mexicanos. El Financiero** 



#### 11 de septiembre de 2025

# 7

#### Se les enredó el huachicol

Por omisión o comisión hay una responsabilidad del exsecretario de la Marina, Rafel Ojeda. El hecho de que sus familiares políticos estén en el centro de la investigación sobre huachicol más importante del país.

La red de corrupción descubierta en marzo en el puerto industrial de Altamira, en Tamaulipas, rompió la percepción de incorruptibilidad de la Marina, que durante años fue la única institución altamente confiable en México y Estados Unidos en el combate al crimen organizado. Al mismo tiempo, está empezando a aportar pistas que tocan al gobierno de Andrés Manuel López Obrador de manera directa y rebotan en cuando menos dos de sus familiares. La presidenta Claudia Sheinbaum, que ordenó el desmantelamiento de la red sin saber lo que se iba a encontrar detrás, dijo que no habrá impunidad ni se limitará la investigación. La decisión está tomada; lo que se verá es si libra los probables sabotajes a sus intenciones.

Funcionarios federales dicen que sólo en el caso de Altamira hay 20 oficiales presuntamente involucrados en diversas áreas de la estructura de mando, que incluye posiciones en los aeropuertos administrados por la Marina, así como las terminales terrestres y marítimas, que controlaban dos sobrinos políticos del almirante Rafael Ojeda, exsecretario de la Marina, quienes están en el centro de la red de corrupción. Además, agregan, está bajo sospecha el almirante Alfredo Hernández Suárez, que fue jefe de la Unidad de Inteligencia Naval y al final del sexenio jefe del Estado Mayor de la Armada, y el primer candidato que tenía el equipo de Sheinbaum para que fuera el relevo de Ojeda.

En el momento que Sheinbaum autorizó la operación para desmantelar la red y asegurar un buque-tanque con diésel que atracó en Altamira con documentación que lo disfrazaba de aceite, con lo cual no pagó impuestos por casi 142 mil millones de pesos, la presidenta probablemente tampoco sabía cómo se iría desenredando la madeja del *huachicol* fiscal. El primer muro que se franqueó fue la persecución de los sobrinos políticos del almirante Rafael Ojeda, y de un puñado de marinos en activo, agentes aduanales y empresarios, que ya están presos.

Uno de los sobrinos políticos, el vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna, que se encargaba de la administración y finanzas de la red criminal, está detenido en el Altiplano. El otro, el contralmirante Fernando Farías Laguna, a quien se le considera el más importante en la red y que se encargaba de los negocios, se encuentra prófugo. El almirante Ojeda, que los dejó hacer lo que quisieron durante los primeros cinco años del sexenio, cambió su proceder el año pasado cuando leyó un informe donde se describían los negocios criminales de los hijos de su cuñada. Presentó una denuncia en el Órgano de Control Interno de la Marina, que nunca investigó, o que, si lo hizo, concluyó que no había nada que perseguir. Esta acción, aunque no tuvo consecuencias legales, es la muy fina línea en la que se ha parado el gobierno de Sheinbaum para defenderlo y exonerarlo.

El informe no sólo mencionaba el *huachicol* fiscal, sino todo el entramado que presuntamente, de acuerdo con el documento, habían construido. Por ejemplo, el control más allá de la Zona Económica Exclusiva de 300 millas náuticas (684 kilómetros) en el Golfo de México para introducir droga proveniente de Sudamérica por Veracruz, en complicidad con *El Tanke*, como apodan al líder criminal en la región, y en el lado del Pacífico, donde el negocio era detener o dejar pasar los cargamentos de cocaína procedentes del subcontinente. En Pantaco, la aduana para el manejo logístico de mercancías al norte de la Ciudad de México, controlaban todos los productos, predominantemente telas, que vendían a *La Unión Tepito* y a varios empresarios textileros importantes.

El huachicol es uno de los negocios criminales más lucrativos, aunque es donde más tarde llegó el crimen organizado. Durante años, el combate al huachicol reveló corrupción dentro de los cuerpos de seguridad, federales y locales, pero poco se hablaba, hasta hace poco más de seis años, de grandes organizaciones delincuenciales involucradas. La primera fue el Cártel Santa Rosa de Lima, que apareció en 2014 en Guanajuato, y que es una banda de alcance limitado. Los narcotraficantes, explicó un experto, veían el robo de combustible como un negocio del gobierno.

En el sexenio de López Obrador, el combate al *huachicol* fue más laxo y permisivo, por necesidades concretas del régimen. Funcionarios federales señalan que los trenes Maya e Interoceánico pudieron construirse en los costos actuales porque se utilizó combustible robado que aligeró los presupuestos, como también lo hizo para abastecer a la Comisión Federal de Electricidad y con el petróleo que se regala a Cuba desde hace varios años. La descripción de este esquema ha sido documentada por los servicios de inteligencia de Estados Unidos, que consideran que durante la administración de López Obrador se construyó una economía criminal alterna.

En esta estructura que operó durante el obradorato, se ha documentado cómo se fortaleció la actitud delincuencial en diferentes niveles, como de manera clara han revelado investigaciones periodísticas los andares de Amílcar Olán, muy cercano a Andrés *Andy* López Beltrán, el hijo del expresidente, que se hizo millonario instantáneo en el sexenio pasado y sigue despachando y haciendo negocios –incluidos con Pemex– desde una suite en uno de los hoteles más lujosos de la capital federal. El grupo de amigos de los hijos del presidente fue capitalizado también por varios miembros del Grupo Tabasco, que encabeza el senador Adán Augusto López, y que, de acuerdo con averiguaciones en México y Estados Unidos, algunos están involucrados en el *huachicol* en Chiapas y Tabasco.

Los sobrinos políticos del almirante Ojeda se movieron y crecieron en este ambiente de condiciones propicias para las actividades criminales, donde prevaleció la impunidad sobre el castigo. Por omisión o comisión hay una responsabilidad del exsecretario de la Marina, pero no sería el único. El Financiero